

18. 自由回答

調査票の最後に設けた自由解答欄には、思いのほか多くの方々から、今回の住民投票や基地問題、また調査自体に関してさまざまなご意見・ご感想・ご批判等をいただくことができた。ご記入いただいた内容をほぼそのまま、以下に掲載した。

| |
|---|
| <p>国の岩国市民を無視した決定方法や対処方法に大変な憤りを感じています。岩国は「何でも来い」の市民だと思われるようで、本当に本当に悔しい思いです。周南市と比べても交通網の貧弱さ等、基地があることでのデメリットはあってもメリットはありません。</p> |
| <p>岩国基地がなくなるとは思いませんが、縮小されることを望んでおります。騒音の少ない町にしてほしいです。夜間の離発着は十分な睡眠が得られず健康を害しますので、その点が一番心配しています。</p> |
| <p>戦争には絶対反対ですが、今の日本の現状ではアメリカに守ってもらえないのですから、日本全土どこかが協力すべきだと思います。自分の所だけは嫌だと主張することはできない。北朝鮮、中国、ロシアのほうがもっともっと恐ろしく危険なのですから、日本の立場を皆もっと考えるべきだと思います。岩国の安全性や基地との共存は話し合いで解決されるはずで、なんとしても反対はおかしい。市長さんに望むことは、勇気を持って前に進んでほしい。離れたところから吠えてるだけのような気がします。中に入って行って現実を見て、岩国がどれだけのことができ、どれだけのことをしてもらっているかも分かってほしい。赤字の財政の件など、基地なしではやっていけないはずではないでしょうか。</p> |
| <p>国の政策に地方がNOと言えらると思わない(特に外交・防衛)。住民投票は権利ばかり主張し義務を果たさない人が他人を煽る行為と考える。日本人の良き伝統である「おかげさまで」という言葉が最近聞かれなくなったのは寂しいことである。一人ひとりが平和を愛し、他人を愛する心を持てば、何も住民投票という政略的行為に参加することはないと思う。自分の行為を棚に上げ、他人の行為を非難する風潮に憂いを覚える。</p> |
| <p>私自身何度となく基地内に入ったことがあります。(米国人の知人がいる)が、ほとんどが日本の税金でまかなわれていることを米国人が理解していないのが実状です。基地内は本当に米国そのものです。日本人の居住している家はうさぎの住みかです。</p> |
| <p>岩国市は基地がなくては経済的に成り立たないと思います。だから基地とともに共存しないと仕方がないと思ってます。井原市長は「市民の意見」と言っているように見えます。最後は「自分は努力したが国が聞き入れてくれなかった」ということにするのでしょうか。話し合いでしか、仕方がないのだと思います。味村さんには、国との交渉には荷が重いというか、期待ができなかった。</p> |
| <p>住民の意見を聞かず、国会はケンカラン。</p> |
| <p>政府のほうで、住民投票をあまり頭に入れてない。押し付け・・・した甲斐があったのか？ 小さな抵抗ですが、良かったのでしょうか。岩国も商店街は戸も閉まり、情けない。何か活気が出ることがあればよいと思います。米軍が来ても良いことはなく、悪いことのほうが多いと思います。</p> |
| <p>・基地問題に関する署名運動を自治会を通じて行ったが、これでは本当の人数にならないのではないか？ ・住民投票の項目は、賛成か反対かのいずれかというのではなく、(無条件で)(条件付で)賛成という項目が必要ではないか。 ・もし外国からの攻撃を受けた場合、どうしても米軍の援助が必要であり、そのための基地は絶対に必要である。岩国には反対だが他の基地なら賛成、では納得できない。</p> |

| |
|--|
| <p>岩国市民がいくら反対しても、国は方針を変えないと思いますが、住民投票、市長選で市民の多数が反対の意思を表したことは良かったと思います。もしも逆になっていたら、岩国市民は日本中からバカにされると思いました。しかし現実には、多くの市民が基地の中で働き(私の息子も働いています)、何らかの関わりを持っていることも事実です。今以上基地を拡大することなく、うまく付き合っていけたらと思います。基地の近くに住んでいる人は、あまり大っぴらには賛成だ反対だとは話しません。でも多数の人が同じような意見だと思います。</p> |
| <p>今まで騒音に我慢してきて、米軍機が倍になる今回の艦載機移転は絶対認められない。</p> |
| <p>再編問題に心ならずも反対しましたが、何のために騒ぎ立てるのか。確かに騒音は気になることですが、沖縄のように米兵による事件が多く恐ろしいということは、岩国の地ではあまり聞いたことはありません。騒ぎ立てることはやめて冷静に、岩国は岩国の条件を出してしっかりと話し合っただろうかと思えます。やたら無理難題を言うようであれば、それなりに意思を伝えるべきだと思います。なんと言っても日本の安全のため、本当の意味で守ってもらえるのであればと思います。</p> |
| <p>私が住んでいる愛宕地区は、防音工事もされていない普通の民家です。屋根上をすごい音を立て、飛行機がうるさいんです。(ひどいとき、AM6:30~上空を飛んでます。)昼間、テレビの音も聞こえません。また電話も当然聞こえません。基地の町に住んでいるのが悪いのか!仕方ない!と言えば、我慢するしかありません。とにかく爆音、騒音が空から・・・嫌になります。だから反対したい気持ちでいっぱいです。穏やかな静かな日を願っています。乱筆、乱文にて失礼しました。</p> |
| <p>・基地問題は、防衛の基本問題であり、住民の意思が最優先とは言わないが、少なくとも市長には、もっと早い時点で打診があるべきだ。知事と市長との理解に差が大きいのは納得できない。・国からの補助金がいくら支給され、それをどのように活かしていくのかを具体的に、市民の納得、合意が必要である。・日米安全保障、日本国の防衛力整備、基地配備の基本構想を国から国民に明確に説明されるべきである。・基地の町の治安は、相も変わらず改善されていない。治外法権は特に問題だ。</p> |
| <p>3月に行われた住民投票で、結果は有資格者の約6割近い人が投票に行き、投票者の約9割が厚木基地の空母艦載機部隊の受け入れ「反対」に投票し、岩国市民の意思をはっきりと示しました。引き続き市長選挙では、厚木基地の艦載機部隊の受け入れ反対を訴えた旧岩国市長の井原勝介氏が圧勝し、合併後の岩国市民は重ねてこれ以上の基地の強化に反対であることを示しました。これ以上の基地強化はゴメンです。ただし、有事の場合は別。</p> |
| <p>基地周辺の自治会の痛みを他の自治会も理解しなければならないか。基地とは遠い田舎もあり、なかなか理解してもらえないのが実状ではないのか。今後、井原市長には意志を貫いて信頼を得てもらいたい。</p> |
| <p>今後は国レベルでも住民投票を実施すべき。(それが本当の民主主義だと思う。)</p> |
| <p>今回の市長選については、保守系の側からの国防に関する基地問題への論戦がほとんど行われず、かわりに、移転受け入れによる経済面でのメリットを保守系はもっぱら主張しておりました。基本のところ、保守の行うべき論戦を張りませんでした。たとえ負けても、正面で戦うべきでした。国防の問題が先送りになってしまいました。</p> |
| <p>日本国内から米軍基地がなくなるのなら、今回の米軍岩国基地強化には反対するが、そうでなく、米軍基地が国内に残るなら、沖縄を含め日本政府は受け入れ地域に対し、米軍兵士の行動や、その他経済支援等に関して十分な説明をすべきである。</p> |
| <p>このアンケート調査が何らかの力になれば、そして、基地問題がどう好転するか見守っていきたいという気持ちが、この地に永年住んでいる人間の率直な感想ではないでしょうか。</p> |
| <p>基本的には受け入れには反対であるが、1. 騒音問題の緩和 2. 米兵の犯罪の防止 を的確に行えば、他面、基地経済による地域振興および基地従業員の雇用につながるの、基地の存在は否定しない。</p> |
| <p>基地問題で市民がいくら反対しても、結果は決まっています変わらないと思う。</p> |

| |
|---|
| <p>私の住居は岩国基地滑走路の北側で、今津川を隔てた100mの位置で、しかも南北滑走路のセンターラインから400～500mくらいの所にあります。時々3～5機が同時に離陸するときの騒音は経験した者でないと分からないと思います。時々孫が来ますが、まだ幼いため昼寝をしますが、FA-18ホーネットが続けて離陸すれば必ず目を覚まします。三交替の人たちはこの地区から離れていきました。今以上、飛行機が増えることはどう考えても容認できない。愛知の小牧基地や他の地区ではなぜダメなのか、理解できない。</p> |
| <p>多額のお金を投じて住民投票を行ったが、住民投票を行う以前から、艦載機移転等の件は決まっていたとしか思えない。なぜならば、岩国市役所建設は移転のための助成金を踏まえて計画されているように思える。そして、尾津沖にも、移転を見込んで建物が建築されているらしい。以上のことが分かっているながら、表向きは移転反対を武器に市長選を戦い、勝つ戦略に出たような気がしてならない。今となっては移転が決まったので、岩国活性化につなぐ方向で協議をどんどん進めていってほしい。</p> |
| <p>普通に家族を守るように、国はどのように守るか、子供、孫にどう伝えたらいいですか。</p> |
| <p>岩国市内の公共事業にお金を使うのも良いと思いますが、一般人にはあまり関心がなさそうですので、区域外でも岩国市民一律に防音工事、といったことをするべきだと思います。地域によりバランスが取れてないと思います。そのため一般の人はただ反対という感じです。</p> |
| <p>私共の地区は基地に近いこともあり、白人、黒人、日本以外のアジア系のハーフの子供たちが大勢日本の小、中、高の学校に通っています。父親がいない子供が大半です。父親のいる子供は基地内のペリースクールに通っています。日本がアメリカから傭兵していると思えばそれまでですが、よその国で公害をばらまき、我が物顔にふるまうアメリカという国に対し、憎しみさえ覚えます。基地の住宅はデパート並みの集中冷暖房で、基地内の従業員や兵士は、真冬でも半袖で暮らしています。今以上に基地機能が強化されれば、岩国以外の場所に転居することも考えます。</p> |
| <p>国は住民の意見を聞き入れてほしいです。永田町に基地ができ、あれだけの飛行機が来て訓練するとなっても移転にOKできるのか疑問です。結局は他人事なんだと思います。防音工事などありますが、あまり効果はありません。</p> |
| <p>最近怪しい調査とか来たりするので、最初はこのアンケートもそのたぐいの物かと思いましたが、選管事務所に問い合わせたところ、きちんとしたものだとは分かり安心しました。アンケートを有意義に活かして、ますますのご活躍をお祈り致します。</p> |
| <p>沖縄も基地が多く多大な迷惑を受けているが、岩国も同様に、非常に迷惑を被っている。</p> |
| <p>住民投票を何回やっても、国防に関する国の決定は覆ることはない。住民投票の経費等は、税金の無駄遣い(浪費)と考える。</p> |
| <p>今回の住民投票は、経費約2500万円を要し、それには災害予算を当てるということで市民にとっては不満が多かった。市長選挙があるというのに、なぜこの時期に住民投票を実施したのか理解できない。日米安保条約は必要。国民は基地を嫌がる。もっと全国に基地を配置してほしい。自衛隊は全国に100カ所はある。それを米軍基地として提供し、全国民が平等に痛みを分け合う政策が必要である。</p> |
| <p>防音だけの問題ではないと思うし、地域の治安が悪くなるのが目に見えている。今でも良くないので…他国からの目標が岩国に向いてくる。</p> |

まず、井原氏の行った住民投票の設問に不満です。「容認(仕方ないを含め)／非容認」でないといけません。また、予算の無駄遣いです。個人で負担してください。移転を含め、米軍の存在に反対するのであれば、即日本国憲法を変え、自力で全て行う、防衛することです。中国、ロシア、南北朝鮮等(東南アジアも)、どの国とも永遠に友好関係を続けられる保証はありません。現在、幸い米軍は、他国への抑止力となっているのですから、利用すべきです。米軍のおかげで徴兵精度が行われていないのです(いずれはまた始まるのかもしれませんが)。強い国(=食料とエネルギーと防衛を全て自力でまかないきれぬ力を持つ国)は物が言えるのです(つまりNOが)。基地周辺の人々は、反対のわりには新しく家を建て替えたり、リフォームして何十年も住み続けています。文句があるなら立ち退けば良い(私は旭町に8年住んでました。しかも北門のすぐそばでした)。「やらず、ぶったくり・・・」私にはそのように見えて仕方ない。平和ボケで日本はダメになると思います。

岩国市に米軍基地がある以上、「縮小は望めないし、現状維持」くらいが私の本心ではありますが、今回の厚木基地の機能移転計画は、基地の大幅な拡大につながります。日米間の計画決定の前に、国と岩国市との間での説明や話し合いが大いに必要不可欠だったのではないのでしょうか。煮詰めた話し合いなく、一方的で押さえつけのような形となったことで、住民投票に至ったものと解釈しています。計画実施の可否抜きに、住民に与える騒音被害を最小限に控えた共存が望まれる。(飛行訓練は最小限に控えること)

もっと岩国市が発展するよう！！ もっと岩国が良くなるよう願っております。家の上を飛行機が飛ばないよう、会社の上を飛ばないよう。会社は日の出町にあり、いつも会社の上を通過しています。とてもやかましいです。100メートル上を降りていきますよ。飛行機がいつ落ちるかと思ひ怖いです。タイヤは出ています。とにかくやかましい。どうかしてほしいです！！

国は今回の投票結果を見て、じっくりと再検討してほしいです。岩国の負担が重くなるだけで、何も住民にいいことがないです。基地を置く代わりに、住民全員に税の免除など、少しでも他の地域の人よりはメリットがあれば、少しは結果が変わったと思います。今の状況だと、岩国に基地はいらないです。

今回の調査は事前準備も充分になされ良い結果になることを期待しております。

岩国市は基地で働いている住民が多い。また、国防という大きな目を持ってほしい。

今回の住民投票には疑問点が多いと思っている。それは、基地を新設するか否かという問題であれば投票も必要であると思うが、米軍再編の内での国政レベルの問題であり、市議会でもっと議論をすれば結論が出ていたと思う。市長は白紙撤回を持論としており、議会での話し合いを避け、強引に住民投票という結果に結び付けたと感じている。住民投票の内容も二者択一とあれば、反対票が多いのは簡単に予想がつく。なぜなら、事前情報として流されるのは騒音や治安問題がほとんどだったからである。投票に行った人の中に、それ以外の問題(安全保障や地位協定の見直し等)を考えていた人は少なかったのではないだろうか。

岩国市住民投票条例の第1項を同封します。第2条(1)にあるように、3000万円も市民の税金を使って住民投票をすることは違法です。法律・条例を知らない市民が90%でしょう。テレビ・新聞は反基地、反米軍と言えば10人集まっても「市民の代表」として多数意見のように報道します。基地のある町のテレビ、新聞の支局長は共産党シンパでないと勤まらないと言われています。今回の対立候補は全く「玉が悪かった」の一言です。貴研究室の調査に敬意を表します。

岩国(日本中)の基地は、日米関係が今のままでは仕方ないと思うが、岩国に生まれた時から住んでいて、住みやすい町ではないと思う。騒音もそうだが、道路や公共施設など、基地のない町のほうがすばらしい町がある。基地があるからこそ、市民が住みやすいいい町づくりをしななければいけないと思う。一部の会社だけが利益を得るのではいけないし、市民の意見を尊重しないといけないと思う。また、国民、市民の意見を無視できないようになる一歩にならないかと自分は感じているし、していかないとこれからはいけないと思う。

| |
|--|
| 現在の基地の問題、今、絶対に受け入れるべきではない。子、孫の時代の岩国が不安である。沖合移設の時点で絶対反対するべきであったと強く思う。 |
| 住民投票は反対にするためのものと思えません。意味ないと思います。(国が決めたことに反対するのは) |
| 岩国は基地があるから道路も狭いし、日本人が住みにくいし、不便で住みにくいと思う。なぜみんな、さびてく岩国を放っておくのでしょうか？ だから若者も離れていき、土地がないから新しい場所もないし、外人と接する機会があることは子供たちにもいいことだが・・・地元でないので、そういう風に思うのかもしれない。 |
| 国のすることなので、反対しても決まるときは無理しても決まると思います。移転受け入れも視野に入れ、その時は、岩国市が少しでも良い条件で住みよい市になればと願っています。 |
| 第二次世界大戦でアメリカに負けたので、日米安保のもとに米軍基地が置かれているのだと思いますが、戦後60年たってもそのまま、あるいはそれ以上に強化されているというのはどうかと思う。アメリカに頼らなくても、戦争放棄した国として、世界平和を実現するために日本はどうしたらよいのか真剣に考えたらどうでしょう。一握りの人が世界平和運動をしても、ちっとも戦争はなくならないし、世の中が安全でない。私たちは「地球市民」じゃないですか。1つの地球という星の中で、どうして争い合うのでしょうかねえ。 |
| これからの日本は、私は米国の言いなり、走狗となっていくであろうと思う。政治家は根元から変革をしなければ滅びるとい危機意識がないのであろうか。自分さえ良ければ、という考えなのだろうか。やはり失いつつある倫理観を取り戻すためには、論語などの類から学び取って政治を行って、日本を良くしてもらいたい。アンケート用紙の選択だけでなく、あなた方は岩国に足を運んで生の市民の声を聴いてやるのが本当ではないか。 |
| 岩国の住民にとっては大問題で本気で反対しているのに、国は一応決めていた通りに実行しようとしている。騒音等以外の迷惑も考えて見てほしい。また、若者たちの風紀をこれ以上乱したくない。また、駐留軍による犯罪は遺憾だと思う。基地周辺は防音してもそれ以外のところまで、というわけにはいかないの、また屋根はできないので、防音してもらったところも騒音には困っているとのこと。岩国だけが我慢することではないと思う。 |
| 愛宕山を削って飛行場整備を長年かかっている。愛宕山は市民の憩いの場が減った。広島空港が遠くなり、岩国に民間空港ができることを信じていた。愛宕山の跡地見学等皆さんしているが、そのままになっている。基地問題は突然聞いたが？ 以前から話があって工事していたのか？ 疑問点です。 |
| 自分自身いくら反対しても、国で決まったことはいつでも決行です・・・よね。でも生活に“うるおい”の出てくる人もいると思うんです。 |
| 関東から離れたところに爆音を持っていけば、厚木、横須賀などの住民から感謝されつつ、この問題は忘れ去られていくのでしょうか。静かで平和な瀬戸内海にジェット機が駆けめぐり、昼夜を問わず多大な負担を強いるものと思われま。市長と市議会との対立もあり、貴殿には測りかねることもあるかと思いますが、井原氏に引き続き、粘り強く国との交渉をしていってほしいと願っています。北朝鮮から一番近く狙われるのは岩国かなあ？？なんてジョークを高齢者の方が話しておられました。 |
| 市長選前に住民投票を実施すること自体、井原市長の信任投票のようで賛成しかねる問題である。艦載機の着艦訓練による騒音は口では言えないほどのやかましさを、寝ている子供が目を覚ますほどである。実際に体験した者でないとは分らないと思う。日米安保上必要とは思いますが、住民のことも考えて最善の解決法を見出してほしい。井原市長のように偏った考え方には賛成しない。岩国市の発展は阻害されると思う。 |

普通の選挙ですと議員さんを選びますから、選んだ議員さんのされることでも賛成できることと反対であることがあり、困るなあと思うことがあります。ですから、地域の重大な決定に対して、住民の意思を聞いてもらえた今回の住民投票ができたことは、とてもうれしかったです。投票する当日まで、本気になって岩国市のこと(将来について)考えることができました。岩国基地のこれ以上の拡大には納得がいきません。国が滑走路を沖合いに移し住民を喜ばせたのは、米軍基地を拡大するためだったとしか考えられません。裏切られた気持ちです。基地が拡大すれば騒音が増し、さまざまな危険の的になる気がします。現に9.11のあと米軍は、家族も含めて避難する訓練もしたと聞きました。岩国市民はどこにも逃げるところはありません。国は、岩国市民を見捨てるのですか。

市長が頑張っていますが、国の方針でこうと決めたら絶対にやる。一日も早く安保を破棄し、安全で安心して住める国を目指し、国民一人一人が早く目覚め、誰に投票するかを考え、国政を豊かにする日本を望みます。

私たちは省エネで頑張っているのに、基地の外に家を借りている外人たちは、夏も冬もエアコンを一日中つけっぱなしです。帰ったときに暑いとか寒いとか言ってるそうです。こんな風に思いやり予算を使って、日本を守る気があるのでしょうか。日本を見下しているのでしょうか。こんな人たちに日本を守ってもらわなければならない私たちは情けないと思います。日本のための基地ではなく、アメリカのための基地ではないでしょうか。

投票は形だけのもので、移転計画を政府は変える気は全くなく、市長もそれを分かっている、あえて住民投票をしたのは、自分の名前をあげるためだという声も投票日の前後に耳にしました。意味のない投票だと言う人もたくさんいましたが、とにかく投票には行きました。うわさ通り、全く計画の練り直しさえありませんでした。なんか馬鹿にされたような気持ちと、政治なんてこんなものという感じがしました。期待した分、がっかりです。市長なんて誰がなったって同じです。だから市長選挙には行きませんでした。

国の政策、日米安保など、いろいろな事情があることは理解できるが、実際に基地と関わっている市民の意見を十分に聞いてもらい、市民が納得し合意できる政策をとってほしい。

住民投票の結果を無視した日米再編問題の決着を考えると、地方がいくら反対しても「ムダ」なのかと思っています。残念です。データを解析され、住民の動向を公表してください。

今回の住民投票は合併前に行われた。旧岩国市の意見として・・・と、井原市長は発議したが、票集めとしか思えない。結局、厚木からは移転してくる。今考えれば、投票の意義が薄れ、お金が全くない市に借金だけを残したと考えられる。市としては、厚木からの移転を引き受けないと破たんする。ある意味、住民を売って金策している。人件費等、いろんな所で抑え抑えの予算が組まれている。今回の住民投票で使われたお金は、有効に使われただろうか・・・。不満に思う！！

基地がある場所には当然問題があると思う。戦争の体験を持して特攻部隊で勤務し終戦を厚木基地で迎えた小生には、悔しさが先に来て今でも納得できないことが多々あります。

基地に関しては、国々と併存するための安全保障問題を最優先に考慮することと思いますが、その地は最大の犠牲を強いられていることを国民の皆様は理解しておられますか。対岸の火事ではありません。岩国市民は元々抵抗が少ないとの前提で、移駐計画を国が決定しているからと、強引に押し付ける時代ではありません。市民も学習・成長しております。そのために生じた弊害を解決するために、国は協議・交渉・調整に入るべきだと思います。引き受けざるを得ない交渉ならば、日本国民全体の安全保障も負担しておりますので、国は存分の市への補助金という形にて、バランスを取るべきだと思います。また、他地区の国民も税金という形にて協力しなければなりません。

| |
|--|
| <p>住民投票の前に、基地強化反対の署名運動があった。自治会を使つてのそれは「とにかく署名してもらわないと困るんです。」というものだった。私は、自治会長に気を使い、また村八分を恐れ署名した。市長はそれをもって、市民の大多数が基地強化の反対を訴えていると言った。住民投票の呼びかけは、外人部隊(県外の人で左翼思想の団体)がほとんどだった。それもかなりの人数で、どこから費用が出ているのかと滑稽なものを感じた。もともと市民の関心は低かったが、しかし騒がれてはわけのわからないまま関心が高まったのだろう、住民投票は成立した。結果は「大衆という奴は理性で判断するということを知らない。ただ目に見えたものだけで好悪を決めるのだ。」(シェイクスピア)としか思えないものだった。後の選挙で市長は圧勝した。見事な作戦としか言いようがない。大衆というやつを利用しての勝利。できることなら、私は今の岩国から出て行きたい。</p> |
| <p>この調査結果が出たあと、それをどう利用するのか調査目的が分からない(やはり研究室に連絡を取るべきか)。できれば、「住民投票を学術的に展望するための重要な参考資料を蓄積することを目的」だけでは具体的ではないので、そちらの内情を知りたい。</p> |
| <p>基地押し付けは、絶対反対です。地元イジメはやめてください。</p> |
| <p>3月12日の住民投票の件ですが、投票するのは国民(市民)の義務なのに、投票ボイコット運動をしていること自体恥ずかしい行動だし、子供たちに示しがつかないと思う。</p> |
| <p>こんなことを調査しても議員(国、地方)は皆信用できないので、無駄と思います。</p> |
| <p>岩国の市長選挙はあまりにもひどい。行政統治能力のある人でないと。政党の好き嫌いは別にしても。能力のない人を後ろで操るように思えてなりません。政治とはそんなものでしょうか。私は決して人身攻撃をするつもりはありませんが、こんな文章になってすみません。できれば調査してみてください。</p> |
| <p>・基地問題を住民投票にかけ、YES・NOを問うのはおかしいのでは？ 意味がないと思う。・定期的に市長選と絡めてしまった井原市長の手法に疑問を感じた。・国の手法も変だと思う。中間報告と最終報告とに分けて発表する意味が分からない。中間報告で地元が反対しても修正は行わないなら、何のための報告でしょうか？</p> |
| <p>国の決定は絶対で、地方自治といいながら耳を貸さない。米国に従順すぎると思う。</p> |
| <p>政治家の大半は泥棒と同じで、国民の税金を無駄に使い、責任は取らないのが政治家らしい！</p> |
| <p>・基地が拡大すればますます治安が悪くなる。納得いかない裁きが多い。・県知事と市長との隔たりが大きいように思う。</p> |
| <p>岩国基地機能拡大はデメリットしかもたらしません。米兵は広島方面へ主として飲食に行くので、ほとんど経済効果はありません。潤うのはホームセンターや地元・川下地区の飲食店や地元の中古車店(米兵は20~50万の中古車しか買いません)くらいのもので、大半の市民は大迷惑なだけです。</p> |
| <p>1. 岩国に基地があっても、他の市町村より道路事情も悪く、生活しやすい住みよい町とは思えない。岩国には防衛庁予算があるから、一般予算が調整されてはいないか、疑問に思う。 2. 敵から狙う場合は基地が第一番になり、危険度が増大する(ミサイル攻撃の的になる)。防衛策を早期に実現してほしい。</p> |
| <p>岩国市長は、また近隣自治体は、岩国基地が強化されるため反対であるが、現在の小泉は、アメリカのブッシュのポチである。地域の住民の反対は、別に何も感じていない。結局はブッシュと約束したので、とゴリ押しして艦載機も来るだろうと思う。自民党の幹部が言っておるのだが、日本はアメリカの何番目の州だと。</p> |
| <p>防衛庁は基地周辺対策として、民家の防音工事をすれば事足りると考えているが、窓を閉めればエアコンを使用する。その電気代の補助がないので、うるさくても窓を開けて風を入れている家庭が多い。また、昼間にも夜勤の人は寝ているので、昼間の騒音を我慢しろというのもおかしい。基地がなくなり、工場誘致するほうが経済効果も大きく、岩国の発展につながる。</p> |

| |
|--|
| <p>自分に被害が及ばなければ関係ない、どうでもいいというのが感じられます。岩国基地が拡大されることには知識の少ない私でも、これから先何か起こるのではと不安になってしまいます。政府も住民投票の結果を無視したやり方は、人を人として見ていない傲慢なやり方だと思えます。</p> |
| <p>反対多数の結果をもって基地問題終了、ではなく、これより先が大変だろうと存じます。井原市長さんの腹(心)の中は他人には分かりません。市長さんには同情するところもあります。政府は市民(県民・近隣県)が声を大にしても、100%岩国への移転は決めていると存じます。反対した市民の皆様は騒音に対してと、米兵に対して(時々悪さをされますので)、また基地で働いている方々がいらっしゃることも忘れてはならないことだと思います。世紀の大発明をされた堀昌司さんの平面スピーカーが、幾年か先には騒音を消してくれるかもしれませんね。他県のこととは言えご苦労様です。こちらこそありがとうございました。</p> |
| <p>新聞、テレビでもいつも反対意見が多いが、日本を守っているのはアメリカの軍人ということを忘れないでほしい。北朝鮮にしても、日本が守りきれないわけがないと思う。基地がなくなれば、日本の国はどうやって他の国から守れるのか教えてほしい。</p> |
| <p>調査票が届いた時点から立腹しています。</p> |
| <p>住民投票の投票率は、私が思っているよりずっと高いものでした。自分の住む場所が、いかによく安心して住めるようになるか…とても気にかけています。地元住民の投票結果が役に立つのか?…疑問です。なぜなら、岩国はもちろん沖繩等、住民そっちのけで政府の担当者が米国との間で自分勝手にどんどん進め、なし崩しになっていくのが目に見えてます。日米安全協定も必要ですが、いくら考えても納得できない。日米間の行動にイライラしています。今回偶然ですが、意識調査を送っていただき良かったと思っています。少しでも良い世の中になるように祈っています。</p> |
| <p>・戦後60数年たち、世界情勢の変化の中で、従来と同様な仕組みの基地の必要性に疑問を持つ。日本国内に基地がなくても、グアムの基地化で同一条件と考える。米国もおかしい。日本もおかしい。基本的に強者の論理で考えるので、今、将来誰のためにと考えていけば、理想であるが、基地は不要物である。人間は皆馬鹿であるので、戦争をしたがる(経済を戦争で活性化しようとする)。自分の立場、地位保全等を考えると、他人を利用し、本当の意味の本質を考えない(本質から逃げる)。理想から逃げる(他人のせいにする)。現在の立場で、皆、自分がかわいい!! 変わりたくない?</p> |
| <p>岩国市が将来発展してほしいし、国のためになることは岩国市の向上にもつながるのではないかと単純に考えています。新・岩国市が誕生してもうすぐ三ヶ月になるのですが、岩国市の議員の数は日本一です。皆をまとめる井原市長はまだ、基地撤回を訴えていながら、国には市庁舎の補助金を要請している。最初は井原市長は、金の問題ではないと言っていたのに、市長の考えがコロコロ変わって、市民のせいにしてたり、山口県知事からも井原市長に、はっきりした県知事の思いを伝えてほしいと思います。岩国市民として、基地があるから安心できる部分があるし、もしも基地がなくなれば、中国や北朝鮮からすぐに入国してきて、かえって危険だと思います。早く民間空港ができれば良いのにと願っています。</p> |
| <p>1. 設問の方法は検討を要す。 2. 情勢は今も動いているが、国はどんどん圧力をかけてきているように感ずる(地域支援策等)。沖合移設工事は、安全と騒音対策が主目的であったが、厚木基地の移駐がメインになった。中間報告のときより、内容は大幅に変更になった(簡単に)。このことを例にすれば、今後なし崩し的に勝手な論理を押し付けるだろう。住民の意思は大切にしてほしい。予算も何の裏づけもない地域振興策をちらつかせる政治手法には、大変不満である。誠意が大切である。</p> |

反対投票数60%を超える好調な出足ではありますが、米空母艦載機の移駐を政府は絶対に実行するとの強い態度に出ています。協力しないと補償金はないように伝えています。アメリカさんに弱い政府ではありますが・・・理想は絶対反対ですが、現実は違います。そこは一步譲って、移転受け入れも視野に、地元にも有利な条件を引き出してほしい。なお、市長さんはこの反対対策が不調に終われば辞任するといわれますが、私は今の市長さんを尊敬して投票しましたので、この結果をどうこう言わずに、前向きに業務を完成させてほしいと思います。他に誰が立候補されても、今の市長さんに勝る人はいないと思います。今の岩国市が抱える問題があまりにも大きいゆえに、井原市長さん、体に気をつけられ任期一杯、頑張ってください。ご健闘を祈っております。

私は今回の住民投票には大変疑問を持ちました。まず、井原市長が市町村合併の前にあわてて実施したこと。確かに条例の有効期限があることや、国政の関係もありましたが、市長の決断力の無さを住民投票に押し付けたのだと思います。また、拡張は受け入れ、良い条件を国からもぎ取ったほうが良いとする意見も住民間ではかなりあったと思います。私も現時点ではそう思っています。市長はもっと岩国市全体の利益を考え独自の意見を打ち出してほしかった。1000人以上の雇用の場でもあり、地元企業、数十社の取引先でもある岩国基地の取り扱いを慎重に考えて行動してほしい。また、新興住宅地の愛宕山開発では、当初の見込みより大幅に下回る住宅地購入希望者の問題、自然を破壊しただけのような無計画なプロジェクトとしか言いようがありません。それを軍人、アメリカ民間人の住宅地に変えることで、この失敗を薄れさせることはできると思っています。当然地域の安全、犯罪の問題を考慮し対策した上でのことですが、市長選では対抗馬として、自民党推薦の味村氏が出馬されましたが、話の内容が無く、説得力にも欠けていて良い候補者ではなかった。大変残念でした。私は基地従業員で微妙な立場ではありますが、本心は主権国家日本ですので、アメリカ軍を追い出し、徴兵制を復活させてでも自国は国民で守ることが必要だとは思っています。アメリカに追随しなければならない日本はまだまだ植民地のような感じもします。非常に難しい問題ではあるが、住民全体の利益を、安全を考えつつ国政と協調した政治を望んでいます。また、国にはアメリカに対してもっとしっかり物言う政府を希望しています。

今まで、岩国市では住民投票ということはなかった。井原市長が条例として作り、大変良いと思った。岩国市は今まで、市長は働きはなかつた市議会のボッチャンであった。東大出身の市長として良いと思う。市議会との頭脳の格差があると市民は見ている。

今回の住民投票や基地問題は全国でも大きな注目を集めました。住民投票に際しては、他人事のような発言、軽々しく行ってほしくないような発言をされるTVのキャスターやコメンテータもおり、地元に住むものとしては大変腹立たしかったことを覚えております。この調査が単なる統計として終わってしまわないことを願っております。“住民投票”と聞けば珍しいもの見たさで集まってくるようなマスコミの報道などの情報に惑わされず、本来主役である住民の思いに目を向けていただきたいと思っております。頑張ってください。

3月20日の岩国市の合併を待たずに3月12日に基地問題の住民投票を行ったのは、井原さんが合併後の住民投票だったら投票が過半数に届かず、無効になる確率が高くなると思ったからではないでしょうか。基地問題は、移転されたら由宇町にも騒音があると分かっていたのに、由宇町民には投票権がなかったのです。なぜあと8日間待てなかったのか。私の知識不足で何かしらの理由(住民投票はお金がかかる等)があったのかもしれませんが、腑に落ちませんでした。

経済効果云々という話には違和感を覚えるが、いわゆる平和団体の主張にはなじめない。

住民投票について。市長個人の本意が不明な点。住民の多くが反対したからという理由では納得できません。どのような信念で市を愛し、住民を守ろうと考えているのかが見えません。基地問題について。何故に闘う備えが要るのか。これだけの経費、住民の痛みを為政者が胸に沁みるならば、その反対の平和のための努力を惜しむのか。人間は闘うものですが、その方向を間違えると人々の幸福な日々の営みは築けません。平和な方向に人が人としての真に価値ある有意義な国、社会造りのために力を合わせ、汗を流すべきです。

①今回の基地問題で住民投票を強行した市長の発案実行には賛成できません。その理由として、近隣町村との合併で1ヵ月後に新市長の選挙がある予定になっており、その場で賛否を問えば良いことで、選挙費用は市民税の無駄遣いであり納得できない。また、艦載機移駐の賛否を問うのであれば、誰もが反対するのは明白なことであり、それを見越しての判断で強行したものである。また、合併後の民意を問うのであれば、基地から遠く離れた区域の住民は基地近くの旧市民に比べ深刻度が低いと判断してのことと思われる。②今回の住民の圧倒的な反対票に基づき、市長がその民意を尊重して政府に反対の意思表示をすることは当然のことであるが、日本全国賛成してくれる自治体はないはずであり、国の安全強化のため国の選管事項であり、既存の基地を効率的に運用することがベターであり、国が正式に移駐を決定した今日、市長が闇雲に反対しても主張が通ることはないことを悟り、市民の痛みに見合う保障を充実すべきである。③そもそも現有の滑走路を海上沖合に移設することを政府に陳情して、その要求を勝ち取り、現在沖合移設が進行中である。陳情当時、沖合移設は基地強化につながるという声があったにもかかわらず、これを強行して艦載機の移駐のお膳立てをしたのは現市長であり、先見性のない市長が反対をあくまで貫くのであれば、その責任を取って職を辞すべきではないか？ 市長の反省を促したい。④太平洋戦争敗戦直後の食糧難を救ってくれ、民主主義国家を樹立してくれたのは、中国でもロシアでもなく米国であり、日本国家の防衛を、日米同盟の強化によって今後も推進し、日本の安全を図るべきである。今回、空母艦載機の移駐決定で本土一の基地となると反対を主張しているが、滑走路の海上沖合に移設が進み、日本で最も立地条件がよくなった。現在、移駐の決定は当然と考える。⑤中国経済の急成長に伴い、軍備拡張が進んでいる。現在日本にとって脅威であり、最近の東シナ海での油田開発行為を見ても、日米による防衛強化を図って、中国をけん制して日本の発言力を高めるべきである。

政府は国民・市民の立場に立ち、きちんとした主張をすべきだと思います。

投票したかったが、入院中で病氣と闘っているのでも、十分な意見を述べるができなかった。残念である。

岩国基地への移駐案も、住民には全く問いかけていない状態で受け入れ決定は、どう考えてもおかしい。こういう案を進める人たちこそ、基地のそばに住んでみるべきだと思います。外国人増加により、安全性の確保ができていないか(交通事故、犯罪の場合)不安。

個人の意見がどこまで届き、そして実施されるのか。結果がどれくらい国に取り上げてもらえるのか。期待はしていましたが、難しいようですね。ですが、声をあげていくことの重要さを感じました。

岩国の基地問題は長年、国、県と一体となって問題解決し、友好的に扱われていました。騒音は基地周辺の生活に悪影響があり、緩和のため沖合に移設するとの説明で、国・県に恩を受け、市民に負担を認めさせてきたものです。しかし、今回の移駐、基地強化は、国が極秘に決定し、実影響先の岩国市民に説明しなかったため、国は市民のために沖合に滑走路を移すのだから負担をさせ、一方的に基地強化が決まったと市民をだましたため、基地周辺外の市民も住民投票で反対したものと考えております。本来、この問題はむしろ、大島、大竹、大野の騒音が大となり、住民投票の実施は、国のやり方と、年金の少子化データのような明らかに“ウソ”のデータを出してまで市民をだまそうとする、国の目先をつくろう擬装手段に反発するのが主目的だと私は考えています。[事前に国が市民と十分に話し合っていれば、基地周辺外の人はずっと“賛成”に回っていたものと思っています。…参考まで。]

大正、昭和、平成、戦前戦中戦後と忙しい人生でした。健康に感謝しています。引揚げ貧乏子育てもどうにか切り抜けて85年、しかし山からの水害でいささかがっかりしました。何時の間にか愛宕山がコンペアで基地の飛行場に運ばれたそうでびっくりしました。B29だ原爆廃止を云いつつ、どんどんいやな時代になる様で悲しくなります。孫たちによい時代をこしらえてください。若い方たちにお願いたします。

少し位の不自由はしても戦争のない・しない国でありたいと思います。

| |
|---|
| <p>自民党政治は戦後 60 年第 2 時世界大戦を知らない世代となるにつれ右傾化してアメリカ一辺倒でアメリカの戦略に組込まれている様に見受けられる。戦争を防止する為には先ずはとなり近所と仲良くすることが大切で、現在、中国、韓国とは首脳会談も開かれないう状態で最悪だと思います。小泉総理も国益を重視して個人の意志はいつでも良いのではないかと考えます。(靖国問題)年金問題も 100 年安心と言われるますが、如何なものでしょうか。</p> |
| <p>自分(市長)のための住民投票。岩国市の赤字をよく考え撤回をとえただけでなく、政策が何も見えてない。</p> |
| <p>今回の問題について私なりに、とても関心があり、色々人の話とかテレビで聞いたり、見たりしても、いまだ私なりの結論が出ず、複雑な気持ちが続いており、今回の意識調査をされ、とても関心があり、調査報告を見たいと思います。</p> |
| <p>この住民投票がテレビで取り上げられているときに、あるコメンテーターが、「旧岩国市民だけの投票で新岩国市民となる人の意見は効かなくていいのか?」と言っていました。でも、街中で基地の人を見かけたり、飛行機の騒音が気になるのは旧岩国市くらいです。合併した市では、飛行機の音すら聞こえないうちもありません。いろいろと調べているようでも、地元に住んでいる人の感じていることまでは、実際は伝わらないんだな、と思いました。</p> |
| <p>安全保障に関する決定は国の専管事項であるとして、基地を持つ地方自治体の了解なしの押し付けは、摩擦を増すだけで良策とは云えない。多くの岩国市民は基地の存在そのものを否定してはいないと思う。しかしながら、実際に色んな形で負担をしいられるのは岩国市や近隣に住む人たちである。国は地方自治体とも、納得させるべく十分なコミュニケーションを計るべきである。</p> |
| <p>お役に立っただしょうか?ご健闘をお祈り申し上げます。</p> |
| <p>地方にいつも不利益は事が押し付けられる政策はたくさんだ。</p> |
| <p>すばらしい学問に臨まれているかたがたに敬意を表します。今後ともすばらしい日本、また世界となるよう、皆様の検討をお祈り申し上げます。</p> |
| <p>戦時中祖父の時代に日本軍に取られた土地が岩国基地になり、私が生まれる前から基地がありますので、基地にはなれていますが、又、国の方針が変わることもないと思いますが、夕食時のタッチアンドゴーは許せません。川下に 2-3 日住んだら分かると思います。</p> |
| <p>日本の国のことを考えると基地は必要なのかもしれませんが、しかし、基地の街に住む住民は騒音や米兵の行動に悩まされていることは事実です。政府の方々も 1 ヶ月でもこの街で暮らしてみたいと思います。それでも受け入れなければならないとあきらめの気持ちもあります。住民にとってやはり少しでも有利な条件も欲しいと思います。もちろん受け入れは反対です。・・・が。本当に重苦しい気持ちです。この気持ちは私だけでしょうか。この調査の結果がどこかで日の目を見ることがあるようにしてほしいです。</p> |
| <p>住民投票には基本的に反対である。間接民主政治の立場だから、議会がしっかりして欲しい。市長のスタンプレインは許されない。井原市長は支持するが、今回の住民投票は反対である。基地はないに越したことはないが、国防を考えるならば、(自衛隊が力不足で)致し方ない。自前の国防軍を持つべきである。</p> |
| <p>今回のことで住民投票をしたりと、市長の対応は満足できるが、国の対応には不満である。市民の意見が無視されているように思う。今までも騒音問題やアメリカ兵の事件、事故などたくさん起きている。これ以上増えると思うととても心配です。地元の経済にとって・・・よりも、地元の安全の方が大切だと思う。住民投票を無駄にしないで欲しい。</p> |

多くの住民が動き、反対の声を政府に届けても、多分米軍はやってくるでしょう。ここは、基地を遠く見下ろす高台ですが、午後 10 時をすぎても「ゴォー」と言う音とともに飛んでいます。暗闇に響く重低音は不気味で、子供が起きていると「雷？」とおびえます。昼間やフレンドシップデー(5/5)に見る飛行機に子供たちは大はしゃぎですが、いつの日か、米軍が岩国にいるお陰で岩国市民が危険にさらされる、何らかの被害をこうむるということが絶対にないように、政府？市？(誰が住民の安全な生活を保障してくれるのか、わかりませんが)全力を尽くしていただきたいと願います。

国は地元の意見を聞かな過ぎる。岩国市は現在財政難で、岩国基地があるために、防衛庁の予算が適度につき、国土交通省の予算がつきにくい。また、山口県の東端にあることから、県の予算も人口の割には少ない。基地があることで騒音問題や米国人による事件も多く治安もよくない。これ以上の負担がかかることは本当に困る。しかし岩国市のことを考えれば、究極の選択として基地を活力に街づくりをする方法しか岩国市の生きる道はないと思う。是非莫大なる援助を岩国市にして欲しい。

沖縄市は大いに問題および話題となり、これから負担増となる岩国はあまり話題になりませんが、私はこれからの岩国がますます沖縄化されるのではと心配します。基地が出来、(沖合移設)政府としては、地元が反対しても思い通りに出来ます。なぜならもう基地が出来上がるからです。しかし私たちは、少しでも沖に出れば負担は少なくなると思っていた沖合移設は、違っていました。倍になる戦闘機で軽減されるとは常識で考えてもありえない、それを受け入れろとは私たちをバカにしています。最後まで反対してほしいです。これを受け入れるとますます負担が大きくなります。基地が大きくなったのだから！

県知事や国は今より騒音は大きくなると、云うが、今駐機している倍の艦載機が来てそんなことはありえない。騒音が酷くなったときは、誰も責任をとらないし、それでは遅い。経済活性化は一時的で、一部の人のためである。個や孫たちにつけをまわしたくないと願う。

現在、日本人は、平和ボケになっている。国があつて日本、強い日本を作っていくと、外国からばかにされ、のっとられる。・・・！日ごろから近代的な自衛を整えていくことが(日本を守る)大変必要と思われる。

いつ、なぜ日本人はこんなにまで想像力や思いやりを失ってしまったのだろうか。住民投票や基地問題に限らず、少子高齢化、郊外、テロ・・・全てが対岸の火事。情けない限りである。自分の属する社会に何か問題が生じたとき、これをみなで真剣に考え民主的に解決しようとする意識は、時間がかかっても子供たちの教育からやり直さなければ社会に根付かないのかもしれない。とにかく諦めるわけにはいかないことは確かだ。ひとりひとりがいくつもの社会の「環」の重なったところに在るのだから。

選挙は義務(権利でもあります)と考えておりますが、今回(住民投票および市長選)は敢えて棄権いたしました。小泉さんが言うとおりに、基地問題で賛成か反対かと問われれば“反対”が当然でしょう。新聞ニュースで盛んに住民の 98%が反対などと申しておりましたが、投票率が確か 55%前後で、その中の 90%が反対なのに、あたかも岩国市民の 90%以上が反対しているという報道には疑問を感じます。一度議会で「賛成」となった後での井原さんのパフォーマンスともとれ釈然としませんでした。(これも棄権の一因です。)住民投票とは？と考えさせられました。

今更何を言ってもどうにもならないという諦めのようなものは感じているが、何か言わなければ、何かしなければという思いは強くなるばかりである。何故日本はこれ程までにアメリカの言いなりにならなくてはいけないのかと腹立たしい。岩国基地の近くを通るたびに立派な施設を目にするときにもっともっと腹立たしくなる。ここ迄気を使っているのに、私たちには何が返ってきているのだろうか。確かに国の安全は守られているのかもしれないが、基地があることで受ける被害も又多くあるのだ。基地の沖合い移設は何のために行うのかとそのことの意味も今、又分からなくなってきた。とにかく何もかもが腹立たしい。

| |
|--|
| <p>岩国市市民として国の安全上のことを考えると是なりかもと思うが、住民としては騒音と危険の毎日です。反対をするのは当然ですが、何か市の財政上のメリットでもあれば賛成もと、本当に五分五分が現状です。初めての住民投票を投じて参加者の多さにびっくりもしましたが、当然だと考えてよいと思います。基地のあるし、沖縄などへの国の暖かい思いやりが欲しいと思います。</p> |
| <p>住民投票は民主主義に対して両刃の剣になる要素がある。秀でたリーダーと愚民の住民であれば問題ないが、そうでない場合、進路・大訂を誤る。今の世の中、身勝手、責任感の稀薄、倫理観の対価、平和ボケになった状況下であるから、国の安全について正しい判断ができるのか危惧せざるを得ない。</p> |
| <p>住民投票の結果は賛成者が多数ではあったが、基地の近く、市街地の方が賛成が多数で、Q1、住まいの地域 1～9 が多いのでは。10～13 の人たちにはあまり身近な影響、迷惑とっていない様。住民説明会、集会にも人々が少数の様で有った。住民説明会、集会でも白紙撤回の一点で、受け入れも視野に入れて地元にも有利な条件を引き出す話しは一言もなかった様。人々の話の中で今回の住民投票は無駄の様で有った。</p> |
| <p>米空母の岩国基地移転案受け入れ賛否を問う住民投票に賛成か反対かと云われれば賛成の人はいません。しかし現在日本国で防衛ができない以上、米軍の協力がが必要です。これから日本を守る軍隊ができなければ永久に米国にたよるより他に道はありません。日本人が平和ボケでおられるのも米国のおかげだと思います。米軍基地をなくするときは昔と同様軍隊を持って自分の国は自分で守る、それ以外はありません。米軍が日本を守ってくれるのに感謝しています。そのためには少しの航空機の騒音には我慢するしか方法がありません。</p> |
| <p>岩国市の住民投票は合併後の市長の信任投票であったように思う。住民投票は合併後の市長選の後に行うべきであった。</p> |
| <p>基地の存在(アメリカ兵)により過去においては色々利益や恩恵を受けると同時に性犯罪、傷害事件などで悲しいめにあった人たちもいます。日本の安全という面では役に立っているのでは？と思いますが、基地の存在による弊害も地域住民にとっては大きなものがあります。正直なところ、複雑な心境です。</p> |
| <p>あまり関心のないとまでは言いませんが、他人事として、興味のないことも、住民投票を行ったお陰で改めて基地の町の問題の大きさを考えさせられた。家族内での会話の中心にもなり、色々な意見も出た。80歳の母が住民説明会や集会に足を運んだのには驚いた。</p> |
| <p>今回の市長選挙に於いては、井原市長が圧倒的勝利に終わったが、前途多難、10月の市議選結果がどのように展開するか、このことによって政府間レベルでの交渉のパターンが決まると考えている。更に主に重視することは、地元の安倍長官が総理として誕生するか否か。現状では二井県知事、新人の福田衆議員(地元)も今回の住民投票と井原市長誕生により苦しい立場におかれている。市を思う、政治家であって欲しい。※政治家は、今一度、明治の「長州心」を学んで欲しい。」</p> |
| <p>国はもう少し地域を尊重して詳しい説明を十分してから移設を決定すべきだ。</p> |
| <p>3月20日に合併すると決めておきながら、3月12日に旧岩国市内の住民投票をするということは、「市長選挙」へのパフォーマンスと取られてもいたし方ない。案の定、新岩国市誕生以来、公約推進を議論できないでいる。</p> |
| <p>「お知らせとお願い」のはがきを前もって送付されたり、「返送済みの通知」のはがきを用意されたりと、大変律儀に調査されているなあと感じました。研究は大変だと思いますが、リード研究室の方々の努力が報われることを期待しております。</p> |
| <p>米軍岩国基地の軍民共用化の実現をはかるとき、空母機の移転やむをえない事と思います。</p> |

| |
|---|
| <p>今の日本の政治のあり方に、日々のニュースや、新聞などをみていると、大変危惧するものです。国民すべての安全を国は守るべきです。平和のために、誰かを危険にさらしてはいけないと思います。中央のひとにぎりの人間の自分勝手にとても気になります。(国民に損を与えて誰も責任をとらない)基地問題、年金、子育て、介護、福祉、しかりです。軍港は東京にしたらどうでしょう。</p> |
| <p>結局住民投票をして反対が多くても、最終的に結論を出すのが国である以上、全く無視されて決まるのではないかと思う。実際、市役所の建替えの補助金が見送りになっているらしいし・・・まあ補助金をあてにして市役所を建てる方もおかしいとは思いますが・・・金は欲しいが、米軍はいらないというも虫がよすぎると思うが、市長の考えるコトもよくわからん！！どうせ来るのなら、快く賛成して、子供たちのためになる、お金や施設を充実させる方が良いと思う。岩国市は、市のサービス(児童手当など)がよくないと思うから・・・</p> |
| <p>厚木基地の移転場所へすべて移転してほしい。国会議員に岩国に住んでみてほしい。戦争が始まったら岩国から攻められる。</p> |
| <p>せつかく住民投票をしたので、結果を反映して欲しいものです。</p> |
| <p>今回の住民投票は今まで「岩国基地は無くなって欲しいけど言っても仕方ない」と思っていた人たちが「何かの方法で意思表示をしなければ」と考えるきっかけになったと思います。私もその1人です。今年は飛行機の飛ぶ回数も多く、騒音も大きくなってます。岩国での普段の生活を知らずに機能移転計画賛成されている方に、ここで(岩国だけではなく基地のある町で)生活してみて現状を理解したうえで検討していただきたいと思います。</p> |
| <p>騒音のつらさは実際に住んでいる人でないとわからないと思う。協力を！という人たちが実際に住んで生活してみると、よりがまんでできるでしょうか？</p> |
| <p>住民投票を実施する市長はアホ市長！反対投票が大半をしめるのははじめからわかっている。住民投票の結果により移転に影響を与えないことはわかっているバカなことをしている。市町村合併の事前運動であろう。岩国の市民は保守的な人間が多く、今が一番良く、変わることに何でも反対する。道路一本作る事でもみな反対して進まない。</p> |
| <p>今回の住民投票は多額の税金を使っただけの、全く無意味なものだったと思います。この結果によって国の意見は変わらないと多くの人は思っていました。市長の1つのパフォーマンスにすぎなかったと思います。アメリカあつての日本、基地に守られての日本です。基地は必要ですが、基地周辺に住んでいる方の気持ちを考えると、少し複雑な思いもしますが、とにかく政治家が多すぎますね。税金の無駄遣いはやめてもらいたいですね。どうかして下さ～い！！</p> |
| <p>自衛隊が移転することは良くない。住民もすくなくなるし。</p> |
| <p>基地拡張工事、地震で3年のびましたが、H20年に完成予定、今更何といっても無理。それなら問9[にあるように]、多少でも移転案受け入れを視野に地元にも有利な条件を引き出して欲しい。特に治安、騒音に対しては尽力して欲しいですね。</p> |
| <p>私等自治会は独自で住民投票以前に会員に(自治会)岩国基地問題について意見を聞きました。文章で(アンケートでなく無記名)86%が出ました。(186戸中)基地賛3戸、否183戸だったそうです。</p> |
| <p>個人の設問については？を感じる。</p> |
| <p>今後、何でもご協力致します。何時でもお答えいたします。岩国市長、井原勝介は親戚でございます。よろしくどうぞ。</p> |
| <p>今回の住民投票にかかれることだけでなく、たび”これは国の「専管事項」である”という言葉が使われたが、事務処理などの管理は役人が専門に受け持つという意味であって、独断で「決定」する権利が役人にあると勘違いしている。住民の意見を十分に聞き、合意の上で決定すべきことで、軍部の専断で国民が迷惑した記憶は生々しい。</p> |

1945年(昭和20年)の敗戦直後から、連合軍の進駐から始まり米軍の駐留が固定化して以来、基地を有する住民は大なり小なりの苦痛を買ってきた。その詳細についてはだんだん語る人もいなくなりつつある現状だが、幼児期(4~5歳)の記憶は消えることは無い。一言でいって日本はアメリカ軍によって守られてきているということであろうが、いつまでこの状態は続くのであろうか…。ならば、全国民が少なからずこの基地の町の苦痛を共有すべきだと思う。日本の都道府県にくまなく1つずつの基地をつくり、15~20年くらいの期間は基地として機能させ全国をローテーションさせるわけである。期間を経過すればその施設を地域住民に有効活用させればよい。沖縄県民の負担(言葉で言い表せない…)をいい加減に軽くしてあげたいものだ。今ある基地の住民だけの問題でなく、日本の国全体の問題として少しでも早く解決していくべきで、もっともっと真剣な取り組みをすべきである。決して一時しのぎの場つなぎの策に終わることなく、根本的な解決を望むものである。基地の問題は、いろいろな関連する事項も難題であるだけに、国をあげての一大プロジェクト起ち上げ、知恵を絞って解決してほしいものである。少なくとも他人事のように放置しないで欲しい。国民の血税を莫大な軍備費にあてている「中国」から文句を言われたくないし、また「アメリカ」に追従していく日本であってほしくないと思う。

今回の住民投票は法的には何の効力も持たない物で残念です。今回、何らかの形でよい方向に前進する様、政府と手を携えて、岩国で生活するものにとって安全で安心できる最良の方法を取ってくださる様、願っています。

国家の安全をどうするか、という高い次元の問題について、一住民の目先だけの考えで左右すべきなのかどうかという疑念を持つ1人です。しかし、国家は一人一人の住民から構成されていることを考えると、住民の利害に直接結びつく問題については意見や考え方を聞くことも大切と考えます。基地問題については騒音などの影響が最小限に抑えられる場所を作ることが住民との摩擦を減少させる方策と考えます。(今後の技術で洋上に浮かぶ土地を作れないものか…)

財政難の中、住民投票を実施された市長の民意を問う姿勢は立派でした。

投票の場所の見取り図を書いて欲しい。場所の名前だけではわからない。

住民投票については、市民は心情的には反対であることはわかっているが、岩国市の財政が補助金にたよっているところが大きく、現状を考えるとやむをえないと思う。今建設中の市役所の予算についても、多額の金額を見込んでいると思われる。住民投票については、合併後に実施して欲しかったと考え、市長の考えに納得出来ない。このままでは広域合併後の岩国市民にとっては不安だらけです。以上この集計調査結果を是非私たちに送付していただければありがたいと思う。期待して待っています。是非よろしく申し上げます。

岩国市民は、現在の基地の存続及び小幅増強(例えば空中給油機の受け入れ等)は容認していますが、頭ごなしに大幅増強をされることには反対です。過去の行政と市民の意識との乖離が住民投票によって明確に確認されたということであって、市民としては当然の結果であると思っています。滑走路の沖合い移転によって騒音を解消し、めでたし、というような甘いものではないということを感じ知らされたというところです。

騒音問題やそのほか事件など基地拡大にともなう不安要素はあるものの、対国に関しては投票の結果にかかわらず移転は確定的であることも事実で、くつがえすことは不可能なことだと思わざるをえないことも事実だと言えるような気がします。昭和50年代の基地がまだ活気があったころは、街も今よりはにぎわいがあったように感じます。人としては反対ですが、生活という面がかかってくると…が本音かもしれません。

住民投票は住民の意思がわかる良い方法だと思います。

私ごとになりますが、兄はCICに勤めていて戦後すぐ日本に来て岡山、京都、舞鶴などに10年くらい日本にいました。ハワイに帰って電話をかけるたびに基地の町川下は飛行機がヤカマシイかと尋ね、「ゴメンネ、アメリカは悪いよ」といつも云っていました。4年前84歳でなくなりましたが、兄は随分なやんでいたと思います。今もゴメンネ、アメリカは悪いよと云っていた言葉が昨日のことのように思い出されます。

| |
|--|
| <p>この調子で旧岩国市民全体の意見が出てくるのではないのでしょうか。投票に行かなかった人はどうなのか、そのことが論じられておりません。投票した人だけの結果だけのみで論じるのは違っていると思います。</p> |
| <p>国の政策は岩国の住民投票の結果を全く無視し、岩国基地へ艦載機の移転を、米国と交わし、全く岩国市民の意思を足げにした様なものであり、これが民主政治と云えるものだろうか。</p> |
| <p>私は自営業を営んでおりまして、その視点から見ますと、現市長の政策は、自分自身の保身としか思えません。私は、『日本の安全のための米軍基地』よりも『地元経済のための米軍基地』を重要視する人間です。岩国市役所の建設資金のことも含め、これから先、岩国市がどうなるのか不安に思っています。</p> |
| <p>地元の安全を考えると、米軍基地が市内に存在することにより、米国に対するテロや航空機あるいはその部品の落下の可能性などが他地域より高くなり、そのリスクを負うことにはなるが、経済的側面から考えると、米国基地の存在により収入を得るなど生活を営むために不可欠な面もあり、存在の是非については大変デリケートな問題です。日々生活している中で、細かい部分(例えば信号無視・一時停止の違反など)で米軍基地内は治外法権ということを改めて感じることもあります。しかし反面、岩国に暮らすと市内のあちらこちらで米国人(他、外国人もですが)を見かけ、店などに入ると普通に英語が耳に入り、地方の小さな市でありながら、ある意味国際的な感覚も幼い子供の時分から自然に養われているように感じます。</p> |
| <p>一旦決まったことに、まず変更される事はないと思いつつ、投票所へ伺いました。</p> |
| <p>自分は以前環境問題を中心としたボランティアグループの役員(地方責任者)をやっていて、それを国策として実行してもらうために与党である自民党の支持者(というより党友へ)となった。そしてその時に政治関係の役員をやることになったが、未だ対抗できる野党(民主党)が誕生していなかった。民主党が2大政党までなりえるかは確かではないが、期待せずにはいられない。明治維新以降の腐敗政治の流れを持つ自民党では新生自民党(自民党+民主党)が誕生しない限り、日本は良くなると信じている。小泉氏に、従来の総理に無い、本気の構造改革を期待したが、ある程度頑張ってくれたと思う。やはり人間であり、又政治は一人の人間だけで変えられるとは思えない。国民の意識が変わらないと！！</p> |
| <p>岩国がさかえるように考えて業者1つ大きくして、そして地元がうるおってほしい。基地は大きくなって欲しくない。飛行機の音も、命がちぢまる。</p> |
| <p>国策で決定していることに対して税金のムダ使いではなかったのか？最終的に受け入れを容認するなら他にも方法があったのではないかと思う。</p> |
| <p>政治の表だけでなく裏の取引をうまくできる人物がいない。</p> |
| <p>何年も前から基地の沖合移設の叫びは返還ではなくて益々拡張へと進んでいったと思います。日本最大の基地にならないことを祈るばかりです。市、全体も不景気が続いています。</p> |
| <p>アンケートの集め方はどんな方法でも良いことですが、これをムダなく活用してほしいと思います。又、個人情報のもれは絶対やめて欲しいですので、あなた様研究室を信用して提出します。今、色々と電話や郵便物が多くてこまっています。目を通さず、ゴミ箱にポイも大変です。</p> |
| <p>毎日頭の上を発着訓練の飛行機が飛んでおります。農作業をしているとき落ちていく様子を見たこともあります。子供たち、孫たちのために今より悪くならないことを願っております。</p> |
| <p>今回の有無を言わさぬ、国の決定、岩国市民を否定する県の態度、特に知事の言動には、不信感です。山口県東端だから、自分たちに被害なく、おいしいところだけ手にいれる。もう少し、井原市長、岩国市民を守って、味方になっていただきたかったです。でもこんな声もまたムダになるんでしょうネ。</p> |

| |
|---|
| <p>基地の問題はそこに住んでいる人々でなければ本当にわからないことが多い、そう音など東・川下、などどれほどの音の中で生活しているかわからないと思う。しかし国を思うと岩国の基地問題もしかたないかなと思う。ただ、家に四六時中いる妻にしてみれば、騒音のひどい地区などに、固定資産や住民税など優遇策など何かしてくれればうれしいなどといっているが、市民に直接何か少しはあってもいいのではないかと思う。今回の選挙はムダなお金を使っただけのようにも思えてならない。</p> |
| <p>国防問題は国の専管事項であっても、受ける側の騒音などの多大な迷惑を考えると、早めの気配りが欲しかった。初めの高圧的な態度、金さえ出せばと云う人を見下したやり方は受け入れにくい。誠意をもって交渉して欲しい。</p> |
| <p>基地問題は真剣に取り組んでほしい。沖繩、厚木、岩国へとたらいまわしでは何の解決にもならない！</p> |
| <p>NLP の騒音はとてもひどく、TV、会話などの声も聞こえないです。でも岩国という町の宿命と思う様にしています。</p> |
| <p>基地問題は地域的に関係ないように思われますが、今津や岩国駅周辺は親戚があり、訪問したときとても迷惑しています。特に家内の実家が今津にあり、防音装置がしてあり、冬窓を閉めているときはチャイムをならしてもキッチンにいないときはチャイムの音が聞こえず、ドアを開けてもらうことが出来ず玄関の合鍵を作り持っている状態です。防衛庁の防音工事では窓ガラスも二重になっており、カーテンが閉まっていたはドアをいくら叩いても気づいてもらえないため、防音工事も長所と短所があり、困っています。又、夏の暑い時窓を開けておきたくても騒音がひどいため窓を閉めてエアコンに頼り、節電したくても出来ず、電気代がかさみ、無駄な生活をしているように思われます。今の世の中、京都議定書問題は重要課題ではないでしょうか？この問題を政府はどのようにお考えでしょうか？熟慮していただきたいと思えます。</p> |
| <p>私は少女を育成する団体に所属しています。米軍が来るようになることはほぼまちがいでしょう。できれば、若い兵士たちの夜間の外出を今以上に制限してほしい。基地の中から出てこないで欲しいと思っています。</p> |
| <p>厚木基地機能移転計画は反対だが、市役所建設の補助金はほしいとの市長の話にはあきれた。ずうずうしい！反対だったら、補助金をもらうのはおかしい。あれはあれ、これはこれ、ってゆうのはへんです。</p> |
| <p>住民投票という方法があるにも関わらず、その結果で政府の方針にはなんら変更が見られないのでは何のための住民投票なのかわからない。それどころか他に市や県に対していろいろな圧力をかけてくる。不信しか残らなかった(国に対して)様な気がします。なお、調査についてはご苦労様です。</p> |
| <p>この調査を今の岩国基地問題これからのちの住民投票に役立てられるように努力してください。米軍[基地]機能のたらいまわし、岩国への増強はゆるすことができません。山口県選出の国会議員岩国出身の国会議員は何をしているのかという気持ちです。</p> |
| <p>“個人情報取り扱い”についての説明は誠意を感じる。大学院の研究目的には、オリジナリティが感じられない。(全体的にマニュアル的な発想のような感じ。)これだけ大掛かりに調査するならば、もう一工夫した方が、素人も納得できる有意義な調査になるのではないかと思う。</p> |
| <p>岩国市は発展がなく、民間機乗り入れ等期待していた！！が・・・今の話では残念！！市長のやり方かと思う。最後に皆様方のこんな研究室の有る事は存じませんでした。おそく成り悪しからず！</p> |
| <p>年令もとり、眼もあまり見えなくなりましたので、このような調査票は書けません。まことに申し訳ありませんが、お許してください。なお今後共この点よろしく願い致します。</p> |
| <p>今回の住民投票は、次回の選挙に向けて市長のパフォーマンス的要素が大きいと感じています。</p> |

今回の住民投票の仕方には疑問を感じます。また質問も賛成・反対だけなら絶対反対意見が多いのはわかっていました。もう少し条件つきとかの質問もあってよかったように思えます。市長自身が他の人の意見を聞かないと言うのも住民にとったら不幸のような気がします。県と市との対立もあるようで本当にこまります。

選挙の結果等は大いに影響をあたえてほしいですね。国民中心の政治をしてほしい。私たちの生活よりかけ離れた政治だと思います。悪い年金額等も私たちの生活より離れて想像しえない部分だと思います。選ばれて議員になって国民の代表でなくてはならないはずが自分の力で当選したように気まま勝手にしていると思う。給料の面でも一般人とは離れすぎです。国会議員、地方議会の給料を何%とかカットするだけで税対策になると思う。又、国民もしっかり考えて選ばなくては行けないと思う。

閣議決定されたことはどうしようもない。いずれ泣き寝入りするしかない。この騒音の近くに住んで見て欲しい。(毎日)体に振動をあたえる。一部の市議会議員は反対の見返りに？賛成の動きもあったが本当に民意に反するヤツだ。沖縄の人たちも大変です。60年も。国防は大切なことぐらいわかっているが、政府はもう少し前から基地の分散、開発に努めるべきだった。これから先でも遅くは無い。岩国から無償で引越し先があれば出て行きたい。

何かの役に立てて、がんばってください。

6月に入り、飛行機の騒音が、ひどくなったような気がします。ひどいときには、テレビの音が全く聞こえない状態で、9ヶ月の赤ちゃんがいるのですが、音の度にびっくりして起きてしまいます。今はまだ、夜中に飛行機が飛ぶことはないですが、以前、門前に住んでいたときは、夏になると11時くらいまで音がしていました。総理は好き勝手なことばかりで、自分が住んでないから、わからないのでしょうか。この住民投票って一体なんだったのでしょうか？国民の意見を聞いてない証拠ではないでしょうか？

35年前(1971年)11月18日の夜の出来事を私は忘れることが無い。それは初冬の寒い日、木枯らしが戸をカタカタと鳴らす夜だった。二階で就寝中のはずの中学生の娘の声でない声に、階下で寝ていた私が気づき何か悪夢にでもうなされているのかと思い、眼を覚ましてあげなければと“〇〇ちゃん、〇〇ちゃん”と階段の下から数回呼んだ。突然階段を大男がドドッと駆け降りて来た。とっさに捕まえねばと思った私は玄関の広い土間に飛ばされた。男は外へ逃走した。口を塞がれた娘は男の指に噛み付いて抵抗し、布団のシーツにはその赤い血がついていた。すぐ警察に通報し、巡査が2人来たが、その県はそのまま、なんとなく消えて行った。思春期の娘の受けた心の傷は、いかばかりか。どうして親の力で未然に防ぎきってやれなかったのか。不甲斐なさ、口惜しさを思い、「済まない」の思いは私が死ぬ迄忘れ去る事はないのです。戦争—米軍基地—米兵—それに群がる日本人たち。平和の時の今こそ政治家は、日本の国のことを本気で考えてください。安心して暮らせる環境を守ることは誰しも願うこと。人々の幸せが守れなくて発展はない。“活だ”“振興策”と叫ぶ政治家は、この地、爆音の下で3年、10年住んでみたらどうか。美しく穏やかな瀬都内の天と地を川下の住民は突然奪われ、60年経った。基地によるところの地域の発展は決してないのだと知った。中央大学研究室のご発展を祈ります。

遅くなりすみません。戦前、戦中、戦後をと経て現在と・・・その有り様を・・・生きてきた自分の考えを今一度振り返ってみました。

私は職業柄、基地の恩恵を直接こうむることもあります。基地があるために岩国が潤うのも事実でしょう。ただ今以上に基地の規模が大きくなり、依存度も更に高くなった場合、基地に対して「No!」を云うことは、ますます困難になり、岩国市民の混迷も深くなるはずで。しかも遠くない将来に、他国の戦争に問答無用で巻き込まれる可能性の恐怖を考えると、選択肢は1つしかありませんでした。岩国に越してまだ長くない私にとっては、難しくない選択でもありました。私の次の世代もその次の世代も、次も、なんとか“平和”であって欲しい。政治も外交も、自分の人生との直接の関わりは実感できませんが、これだけはシンプルな気持ちです。

＜騒音という言葉は？＞＜憲法 13 条を参照＞このアンケートの中で「騒音」という言葉がどこにも見当たらないが、「騒音」が問題である。以前から市民は基地の騒音に悩まされていた。「1km 置きに滑走路を出せば騒音が少なくなる」ということで市民が政府に同意したが、完成間際で、3 年延長ということがあり、それからまもなく厚木基地から艦載機が 57 機来ると言う話になり、次に 59 期と空中給油機 12 機が来ることになった。その政府のやり方に約 55500 人の有権者はノーと言っていることを知って欲しい。今年 3 月住民投票の 9 割以上がノーと言っている。騒音はジェット機が離発着するときは当然、移動するときにもする。120 機以上が基地内で騒音を出したらたまったものではない。騒音を歓迎する市民はおそらくいないと思う。あきらめから次の手段を考えているだけだと思う。

日本を取り巻く周辺国情勢から、無防備ではいけない。日本安保同盟はやむをえない。そのための米軍基地の存在も又やむをえないと思いますが、米側の一方的意向に従うのではなく、日本も考えたバランスの基地配置を持つべきであり、特定基地に固定せず、国・地方全体で負担するのがよい。日米同盟で日本は大金を支払っている。その見返りを考えて要求すべきであり、米軍の軍備基地配置一辺倒で、日本の主張が無い。国策ということで、地方説明も不十分であり、国防政策で外交(あらゆる国との)努力がないように思う。

このたびの住民投票は、井原の税金の無駄使いと思っています。若い世代に、何か・・・本当に残してくれるなら、「岩国」が、うるさいながらも住みよい町に変わることを、心から願います。ベース、自衛隊でもっているような町なのに、反対・・・してばかりはいられないと思います。「岩国市」全体の電気代、防音工事、政治家だけが私腹を肥やす世界ではなく、私たち市民が納得できる、少しうるさくても「何か住んでもいいかな～」と思えるような、付加価値のある市になることを願います。

岩国は約 400 年も遡れば、つまり吉川広家氏入封迄は平野部は全部海だった。その後埋め立てし、大正、昭和に現在の三角デルタが出来上がった。昭和も一桁になると(つまり)海軍の山本五十六司令長官になり、明治以来の軍の方針、すなわち「大艦巨砲主義」から空の戦(海軍飛行隊)を主張した。従って江田島の海軍兵学校と予科棟の飛行兵訓練所として川下(三角デルタ)に飛行場が出来たのである。したがって第二次世界大戦の緒戦ですなわち 1941 年 12 月 1 日(開戦前最後の御前会議)に山本連合艦隊司令長官は岩国の「久義萬」(海軍専用の旅館)で真珠湾奇襲攻撃の最後の作戦会議を部下と行っていた。つまり岩国の海軍飛行場はその任務大也。戦後 1950 年(昭和 25 年)朝鮮戦争(南北戦争)が勃発するや、米軍の岩国基地は最重要基地となり、米兵、イギリス兵、カナダ兵、オーストラリア兵、インド兵等、岩国基地はあふれかえったのである。何となれば、韓国、米国 VS 北朝鮮、中国、ソ連という 3 対 2 の戦争なので、一時釜山辺りまで押し込められた。したがって岩国の経済人、即ち柏木塗研、西村博物館、八百新酒造、五橋酒造、岩産運輸 etc が大モウケをしたのである。(今は皆 2 代目、3 代目であるが)騒音問題も着艦訓練のデシベルが、どうのこうのと云う、レベルでは到底無い。韓国軍、米軍が全滅しつつあるのに時間だの何だのと云う段階ではない。夜中の十二時だろうが、二時だろうが、三時だろうが、おかまいなし、何時、何ときだろうが緊急発進したのである。余談、今の市役所の職員、市長も実体験したものは無いと思う。

岩国市は工場と米軍基地の税収がメインだと思います。(米軍基地日本人職員約 2000 人と聞いています。)又、市庁舎も新設中です。市庁舎がなぜ建てられるか、そして米軍基地内日本人職員のことをどう思っているか、知りたいです。(日本人職員か民間企業に転職しても現状のんびりすぎてほとんど勤まらないと思います。)今回の住民投票はその後行われた市長選を有利にするための戦略だったと思います。

結果を知らせてください。

一市長選にあまり中国地方の関係のない国会議員 12~3 名が応援に来岩されても、見え見えで、逆に地元では反感もたれた様です。なかには、もう少しマシな人材はいないのか、と言われた議員さえも。

| |
|--|
| <p>住民は本音と建前をよくわきまえてどちらが解くか考えて行動している。現在の白紙撤回の市長の態度はいずれ修正することになると考える。</p> |
| <p>住民投票の結果は中央政府がある程度の評価、結果として政策に反映して欲しいものです。国の政策が第一優先とは云え、国を支える住民(国民)の意識を軽んじている国に未来があった試しは無いと思います。</p> |
| <p>住民投票についての疑問。1. 反対の人は必ず投票し、賛成の人は必ずしも投票はしない。賛成者が投票すれば投票率が上がり、成功する可能性を高くするだけ。2. 市町村合併を4月に控えており、旧市の決議に効力があるのか 3. 米軍基地があることで北朝鮮などからは1番の標的となるのでぜひ反対に投票を、とまことしやかに言われた。近隣の中国・韓国・北朝鮮に対して“国を守る”ということ。国民に対して、教育する必要があると思う。戦後政治、教育はこれを避けすぎたと思う。</p> |
| <p>他国で戦闘のために日頃体を鍛えたりして過ごし、いざ戦場へも赴く米兵の心のあり方を、仕事とプライベートタイムの切り替えをうまくできるように相談にのっておいてあげて欲しい。自衛隊員にもいえることではありますが、特殊な職種で大変だと思います。それだけに、切に願わずにはいられません。でも反対派です。</p> |
| <p>顔が見えない相手とのやりとりは不安ですね。</p> |
| <p>住民投票には反対だった！！市長選のアピールの様に思えた。</p> |
| <p>幼い頃から基地は必要悪であるとバクゼンと思ってきた。騒音被害はさほどでなくても毎年何らかの米兵の事件は耳にし、子供を持った身になり、孫を持った身になっていつも大変だと報道されていた厚木の基地の大変さを背負うことになると聞けば反対せざるをえない。しかし、国は決めた事、と絶対に押し付けるだろう。井原さんには少しでも負担を減らすよう頑張ってもらいたいと望んでいる。</p> |
| <p>基地問題について岩国市民の誰もが存在に対して反対の意志を持っていると思う。しかし、世界状況を考えた場合、基地の存在は不可欠だと思う。平気でミサイルを打つ国、平気で国境を変えてしまう国・・・何が起るかわからない状況をアメリカという存在が守ってくれていると思う。又、住民投票についてですが、井原氏の選挙活動によるものとしか考えられません。井原氏の行動の全てが自分の地位の確保のみにあります。井原夫人とともに、女性の会(盆踊り、カラオケ、お花)を中心に顔を出しては女性を喜ばせる。草の根活動はたいしたものですが、岩国の市政には全くと言っていいほど役に立っていません。住民投票の時は、共産党と組み、1ヶ月の選挙ではイメージを保つためか共産党の支持をこぼみ、自分の身を守ることしか考えていません。そんな井原氏を市民の過半数が支持している。そういう岩国市民も信じられません。物事をちゃんと理解できない人と理解する人が同じ1票というのが不条理でなりません。以上、長くなりましたが、今日の住民投票は、やり方が間違っていると思います。基地の移転に○か×かという投票が井原氏の話術で基地の存在が○か×かにすりかわったのです。今後、こういう住民投票はやめて欲しいです。</p> |
| <p>世代や住む地域等で関心の高さにかなりひらきがあるように感じました。私の周辺では、ある程度さめているけれど、投票には(反対票を入りに)行く、と言う人が多かったようです。お送りするのが遅くなってしまい、申し訳ありませんでした。</p> |
| <p>私も含めて、現在の日本の国民は穏やかすぎ、国または地方の行政を変化させることは出来ないと思っています。戦前の国民気質を持たなければ。特に、明治の国を代表する人たちのような気質を持つ人が国の代表になればと思います。でも少々危険のような気もしますが・・・最後に乱筆、乱文で申し訳なく思います。又、アンケートも遅れに遅れて申し訳ありませんでした。</p> |